

LA COMARCA

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término, un mes . . . 1 pts.
En los demás puntos
un trimestre . . . 3
Extranjero, un id. . . 7'50

Anuncios y reclamos
á precios convencionales.

Pago anticipado

Redacción y Administración

ORIHUELA, 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

AÑO I.

Orihuela 3 de Julio de 1903.

NÚM. 136.

Hechos, no palabras.

No me jaga usted reir
que tengo el labio partío.

Esta es la única contestación que debíamos dar á la carta que la Liga Católica nos endilga desde «La Verdad» por mediación del peón de albañil Agustín Borreguero, corresponsal de dicho periódico en Orihuela, según declaración prestada por su director ante el juzgado de Murcia; porque ningún oriolano podrá contener una estrepitosa carcajada al saber que el tal peón ó la tal Liga, inocentona y mansa y echándose de dómine, pregunta cuáles son las ideas religiosas del Sr. Ballesteros.

Ignoramos lo que este señor contestaría á semejante tontaina, porque no reconociendo como cada hijo de vecino otra autoridad en materia religiosa que la de su párroco y su prelado, cabría preguntar á la Liga quién es ella para erigirse en definidora y dar patentes de catolicismo, y más, cuando esa agrupación empezó presidiéndola caballero tan cumplido como el marqués de Lacy y ha concluido por ser dirigida por el católico D. Francisco Sempere.

Pero aun así, Orihuela entera podría satisfacer la curiosidad de ese señor peón, pues toda ella sabe y ha visto que el Sr. Ballesteros ha seguido desde la niñez las tradiciones religiosas de su familia sin las mogigangas ni hipocresías que la Liga pretende poner de moda, y lo que no hace ni hará nunca ese señor es servirse de la religión como pantalla para realizar sus aspiraciones políticas, ni mucho menos enriquecerse á la sombra de ella, como parece que ahora se estila; más claro, el Sr. Ballesteros es de los católicos que pagan, no de los que cobran.

Entendemos que hace muy bien en no andar de Ceca en Meca pronunciando discursos como el candidato de la Liga, porque ya le conocen perfectamente todos los electores y todos saben que cuando hubo necesidad, bien claro y con sobrada valentía habió en documentos oficiales.

¿No recuerda la Liga la enérgica circular que dictó el Sr. Ballesteros sobre enterramientos civiles siendo gobernador de Albacete? Pues estaba inspirada en tal, que mereció los honores de ser reproducida por los boletines eclesiásticos de todas las diócesis de España y que varios prelados le enviaban entusiastas cartas de felicitación que conserva el Sr. Ballesteros como su mejor ejecutoria. En estos casos y en estos puestos, en los cuales es tan difícil hablar, es cuando se habla, no en vísperas de elecciones para deslumbrar á inocentes electores.

¿Quiere la Liga Católica saber algo más acerca de las opiniones religiosas del Sr. Ballesteros? Pues recuerde la hermosa y edificante campaña que hizo como individuo de la junta directiva de la cofradía de la Virgen de Monserrate, en donde demostró la rectitud de su conciencia planteando con tanta entereza la cuestión del cobro de los seis mil duros que el Sr. Rebagliato legó á nuestra excelsa Patrona.

¿No recuerda que entonces afrontó cara á cara las iras de algunos señores, y no escurrió el bulto como hicieron otros por no perder ciertas amistades, y que propuso y consiguió de la cofradía que se llevase á los tribunales á quien durante diez años retenía los dineros pertenecientes á la Santísima Virgen? Por cierto (y es un contraste bien singular) que hoy es uno de los presidentes de la Liga Católica de Orihuela aquel á quien hubo necesidad de llevar á los tribunales.

Pregunta también el peón de la Liga qué haría el Sr. Ballesteros si se intentase otra vez la reducción de la diócesis. Pues suponemos que imitaría la patriótica conducta del Sr. Capdepon, y que unido á él trabajaría por conseguir lo que éste consiguió, esto es, que no se propusiese la supresión de la diócesis de Orihuela; y si bien, á este propósito, afirma el corresponsal que el Sr. Senante, cuando llegue el caso de darse la batalla por los alicantinos sobre la traslación de la capitalidad del obispado, se pondrá frente á su pueblo, frente á sus paisanos, frente á su propio padre y fren-

te á su jefe y protector señor marqués del Bosch, sospechamos que no debe de estar muy seguro de todo eso el corresponsal, porque en Orihuela dudamos que haya seis personas que lo crean y que no tengan por cierto que después de las elecciones ya sería otra cosa si el señor Senante llegase á obtener nuestra representación en Cortes.

En cambio entendemos que el Sr. Ballesteros no necesita hacer esas jactanciosas declaraciones, porque su seriedad, su buena fé y su amor á Orihuela está patentizado en los venticinco años que lleva consagrados á una vida política tan activa y fecunda como honrosa, relevándole de promover toda esa hojarasca que la Liga promueve para conquistarse las simpatías y la consideración de los oriolanos.

Todos estos saben lo que el Sr. Ballesteros ha sido y lo que es; á la vista de todos está lo que ha hecho en Orihuela y fuera de ella en cuantos cargos desempeñó; y estos hechos, conocidos de todo el mundo, valen ciertamente mucho más que toda la aparatosa propaganda que la Liga está haciendo á favor de su candidato forastero.

EL BATALLÓN INFANTIL

Es sin duda alguna uno de los números que más han de llamar la atención en las fiestas que se organizan para la próxima feria.

El pueblo debe corresponder á los esfuerzos que la comisión organizadora de estas, está haciendo para que Orihuela cuente también con un batallón infantil.

Los niños de 8 á 12 años que quieran figurar en dicho batallón y cuenten con el consentimiento de sus padres, deben acudir inmediatamente para alistarse en el mis-

mo, á la calle de S. Agustín, casa de los señores Gil y Cánovas.

Los gastos de equipo y uniformes corren á cargo de la antes referida comisión organizadora de festejos.

RAFAGA

Aspiraciones

Esto es la vida, una serie no interrumpida de aspiraciones, á las cuales todos nos hallamos sujetos como á las leyes fatales é inflexibles de nuestra existencia. Nadie hay que pueda sustraer á su influjo para adormecerse en brazos de una tranquilidad completa no aguijoneada por ilusiones ni esperanzas.

Así pienso yo, cuando involuntariamente acude á mi memoria el recuerdo de otras edades más felices aunque más aspirantes; tal se me ocurre, cuando aparecen ante mi envueltos en la gasa de los tiempos, aquellos días en que el alma, ciega todavía á las mezquindades humanas, vive extasiada en la contemplación de un mundo ideal, hermoso, sublime, en esa hermosura y sublimidad con que presentimos la belleza deseada.

Feliz edad aquella en que las lágrimas son nuestras inseparables compañeras; feliz edad aquella; de aspiraciones que solo la inocencia puede alimentar y el sueño de la infancia concebir. Ser hombre: he aquí nuestra primera aspiración.

Dejar la edad en que todo sonríe y encanta, cuya ilusión más bella es el futuro y pasar á aquella en que el mayor tormento es el recuerdo feliz del pretérito.

¡Ah! ¡que lástima que el hombre no pueda volver á niño!

Yo recuerdo todavía con deleite embelesándome en la contemplación de lo que fué aquellos momentos en que los labios de mi

madre secaban mis lágrimas, dulces todavía como las sonrisas de los ángeles; yó veo al fijar mis ojos en el pintoresco paisaje del pasado, brotar las flores de la ilusión envueltas entre nubes de aroma; yo admiro la grandiosa efigie del ayer, arrebuada en un manto de luz pura, diáfana á través del cual se dibujan líneas esculturales, lujuriosas morbideces, voluptuosos contornos... sueños en fin donde vagan en la más completa confusión, los deseos de la carne y las ilusiones del alma.

Pienso en todo esto y comprendo, que aquella edad es también cual las otras un farrago de aspiraciones en gran parte irrealizables; pero entonces el alma no concibe todavía las amarguras de la realidad, el corazón no ha sentido el asfixiante peso del desengaño, la inteligencia no ha notado el helado soplo de la duda que todo lo envenena, y el niño es feliz.

Vislumbra en lontananza la bella imagen de la vida orlada de placeres, ataviada de encantos, colocada sobre el ingente pedestal de la dicha, matizado de satisfechos anhelos; vé entreabrírse sus labios para dejar escapar una sonrisa seductora que arrastra, que atrae, y si en aquel momento no puede calmar sus crecientes ansias, por que sus alas no se abren todavía.... espera, espera con fé, y es feliz con su esperanza.

¡Desgraciado! Ya crece, ya se vá acercando, poco á poco para él, muy de prisa para los que ya llegaron, á aquel edén donde le esperan tantas venturas soñadas.

Ya llega á sus puertas que se abren cariñosas á su paso, satisfechas de aumentar el número de sus víctimas.

Ya está en su interior, miradle. Sus pupilas se dilatan, sus mejillas palidecen, su corazón late con violencia, sus labios se cierran para que no se escape el último resto de

su esperanza; vacila un momento, pero las aspiraciones le impulsan de nuevo y aunque con menos fé, sigue caminando tras un nombre, una posición. Alcanzado esto, aspira más, riqueza, gloria, honores; logrado esto, aspira la completa felicidad, que la pena no le turbe, que la desgracia no le siga, y camina cada vez con más vehemencia, hasta que sus piernas flaquean, sus manos se crispan, sus labios se contraen, sus ojos se cierran, su corazón enmudece y sus aspiraciones quedan reducidas á un montón de carne fría que se deshace entre hediondas emanaciones, hasta reducirse á polvo que un soplo de viento esparce para que nada quede.

La muerte; he aquí el compendio de todas nuestras aspiraciones.

Manuel Ruzafa

Granada 28 Junio 1903

NOTICIAS

Un recuerdo oportuno.

El año 1882 se proyectó por los diputados provinciales de Alicante construir un palacio para la Diputación con fondos de la provincia. El objeto era hermosear la capital con un edificio suntuoso en donde se instalen cómodamente las oficinas de esa corporación.

El proyecto importaba una suma enorme y al darse cuenta de él en una de las sesiones de la Diputación, el Sr. Ballesteros se opuso resueltamente al mismo por creerlo lesivo á los intereses de los pueblos que iban á hacer un sacrificio pecuniario sin recibir ningún beneficio.

Un diputado provincial por uno de los distritos de la marina, hijo de Alicante, replicó al Sr. Ballesteros diciendo: Yó antes que diputado de mi distrito, soy alicantino y como el proyecto que se discute es beneficioso para mi pueblo, es-

toy resuelto á defenderlo y por eso lo apoyo resueltamente.

¿Lo entienden los oriolanos? Pues hay que evitar que este caso se repita.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado una Real orden, autorizando á los individuos de las juntas directivas de los colegios de procuradores de los Tribunales del reino para que puedan usar como distintivo de clase en los actos oficiales á que concurren una medalla de plata de igual tamaño que la establecida para los escribanos pendiente de un cordón de seda negra, en que lleve en el anverso el escudo de España orlado con la inscripción «Colegio de Procuradores» de la población respectiva, y en el reverso la fecha de esta real orden.

Se encuentra enferma aunque afortunadamente no de cuidado la virtuosa señora Doña Encarnación Meseguer, esposa del jefe del partido liberal en esta ciudad y ex-diputado á Cortes Sr. Ballesteros.

Vivamente deseamos un pronto y total restablecimiento á tan distinguida señora.

Mañana terminan en la iglesia del convento de las Salesas los solemnes oficios religiosos que en honor al Sagrado Corazón han venido celebrándose durante todo el mes de Junio.

Terminado el último de éstos mañana tarde saldrá una lucida procesión dando únicamente la vuelta á la plaza de las Salesas.

Una banda de música asistirá al acto.

Leemos en un periódico:

«En cumplimiento de lo ordenado por el ministerio de Hacienda, la compañía arrendataria del monopolio de las cerillas ha dispues-

to que se retiren de la venta algunas cajas que no responden á la seriedad que debe resplandecer en cuanto lleva el sello del Estado, y además ha dispuesto que se mejore la clase de los fósforos, que dejaba algo que desear en algunas remesas.»

Aquí en Orihuela en muy poco hemos conocido la plausible orden del ministerio de Hacienda.

Y no es porque no haga falta. ¡Nos dan unas cajas de cerillas!...

SUBASTA VOLUNTARIA.

El día 5 del corriente Julio, á las once horas, se venderá en la notaría de D. Lorenzo de Irizar, en Alicante, (Castaños números 16 y 18) el edificio y la maquinaria de la Sociedad valenciana de molinería y panificación.

Los títulos de propiedad y el pliego de condiciones están de manifiesto en dicha notaría.

Se ha publicado en el «Boletín oficial» la relación de las cantidades que han de satisfacer los dueños y explotadores de las minas de esta provincia por el impuesto del 3 por 100 del producto bruto de los minerales extraídos en el segundo trimestre del corriente año.

El día 12 del actual, marchará á S. Miguel de Salinas la laureada banda de Santa Cecilia, donde ha sido ajustada para amenizar unas grandes fiestas que se preparan.

Ha sido prorrogado hasta el 31 del actual el plazo para adquirir sin recargo las cédulas personales del corriente ejercicio.

Entre los festejos que se preparan en esta ciudad para los días de feria, figura también el de reparto de premios á los niños más aplicados de las escuelas públicas

y de Beneficencia.

VENTA.—De una finca rústica cerca del Pilar de la Horadada, denominada «Los Picos.»

Además los uniformes están ya hecho y poco se necesita hacer ya para que aquella banda vuelva á figurar en la presente temporada de verano, particularmente en las fiestas.

Tiene buenas vistas y posee una balza y cenia.

Además tiene una casa para veranear con toda clase de comodidades.

Razón, Colegio 4, en Orihuela.

REGISTRO CIVIL.—Se han hecho las inscripciones siguientes:

Nacimientos, 5; matrimonios, 2; defunciones, 2.

¡¡LABRADORES!!

El mejor guano del mundo es
EL GUANO ORGANICO

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

Antonio Gallud,

HIDALGO, 41,

TORREVIEJA

GRAN BARATO DE CARBON

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 kilos.

Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos.

Imprenta de Luis Zeron.

SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA DE JUAN S. GARCIA

Labradores, 7, Alicante.

Visítad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; rosas, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonería.

Disponible.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Unico depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

SINGER MAQUINAS PARA COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

¡Ganamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2,50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, EL OROJO EL PRACTICANTE.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE S. PEDRO DEL MAR

CARTAGENA

Inauguración de la temporada, 29 Junio

DOS magnificas lanchas vaporas para el transporte de bañistas. Casas lujosamente amuebladas para familias, habitaciones independientes.

Precios módicos.

GRAN CAFÉ RESTAURANT SERVICIO PERMANENTE.

Excelente cocina y bien surtidas bodegas.—Helados, licores y refrescos de todas clases.—Abonos para familias á precios convencionales.—Servicio á la carta y por cubiertos.—Gran surtido en mariscos.

Precios módicos

BAÑO: frios y templados.

Pilas duchas y casetas.

Hermosos pascos y jardines

Salones para bailes, billares y le tuza.

Lujo y economia.

NOTA.—Las familias que deseen reservar habitaciones para la temporada pueden dirigirse para tratar de ello: en Cartagena, calle de Vergara, 6, bajo despacho. Y en Murcia, á D. José Garcia Nieto, Popa de la Flor.